



Réplica de medios 2022

Diciembre:

Liderazgo de las mujeres en la transición del cambio climático

Conferencia de Alto Nivel sobre las Mujeres por el Mediterráneo

Durante los días 26 y 27 de octubre ha tenido lugar en Madrid la “Conferencia de Alto Nivel sobre las Mujeres por el Mediterráneo”, organizada por la Unión del Mediterráneo. La UpM es una “organización intergubernamental fundada en 2008 que reúne a 42 países europeos con el objetivo de promover el diálogo y la cooperación”.



En este encuentro se ha debatido y se han compartido e intercambiado experiencias y lecciones sobre “el empoderamiento femenino y los derechos de las mujeres en un contexto de crisis regional (salud, agua, seguridad alimentaria y energética)”. Para ello, han contado con la presencia de los ministros y ministras de los Estados miembros de la Unión por el Mediterráneo, las copresidencias de la UpM, representantes de las partes interesadas nacionales, regionales e internacionales de los sectores públicos y privados, incluidas las instituciones financieras y los donantes internacionales.

Las ponencias se dividen en distintos paneles en los que se abordan cuestiones relacionadas con la importancia del papel de las mujeres en las crisis, en concreto la crisis climática. Estos paneles trataron sobre, el empoderamiento y el liderazgo femenino, igualdad de género y cambio climático y el empoderamiento económico de las mujeres en el contexto de la crisis regional.

En este último bloque, en el que se ha debatido sobre el papel de la mujer en la crisis climática. Han intervenido, Afriza Zanella, consultora Internacional de género, como moderadora. Saira Ahmed, Oficial en Gestión de Programas, Blanca Moreno-Dodson, Directora del Centro para la Integración Mediterránea, Yasmine Seghirate, Oficial de Políticas y Comunicación y Maggie Refaat, Especialista Regional en Género. Todas ellas han coincidido en la necesidad de situar a las mujeres como agentes del cambio.

“Hay que abordar el liderazgo de las mujeres en esta transición, que puedan ser actores del cambio. Las mujeres deben ser embajadoras y líderes de la transición en el campo de la agronomía”, explica Yasmine Seghirate, oficial de comunicación de CIHEAM (Centro Internacional de Altos Estudios Agronómicos Mediterráneos). La misión de esta organización es desarrollar la cooperación entre los países del Mediterráneo mediante la formación de posgrado y la promoción de investigación cooperativa en temas de agricultura y recursos naturales. Yasmine cuenta que “estas escuelas han dado espacio al diálogo”. En los currículum educativos de los centros de la CIHEAM, se trata de difundir una cultura de igualdad de género, por ello ha tenido una contribución tan importante.

Sobre la Declaración desarrollada por la Unión del Mediterráneo, las ponentes han resaltado la disposición 35, que habla de la perspectiva de género y las mujeres dentro del proceso de investigación. Y la disposición 36, que trata sobre las respuestas al cambio y los desastres climáticos. Además, reclaman que mucha de la política vigente se debe actualizar e introducir perspectiva de género para que incluya a las mujeres y como les afecta el cambio climático.

El segundo panel de este bloque se centra en la “financiación con perspectiva de género a escala de la acción climática y medioambiental”. En él han intervenido, Anna Rosendahl, jefa de Unidad para Oriente Medio y el Norte de África, Sarine Karajerjian, Iniciativa de la Reforma Árabe, África Zanella, Bettina Schreck, oficial de género en la Unidad de Igualdad de Género y Empoderamiento de la Mujer y Majd Mashharawi, fundadora y directora general de SunBox.

“No tenemos un discurso claro, siempre hemos adoptado un discurso occidental. Tenemos que saber cómo se aplican los fondos y quiénes los aplican”, explica Anna Rosendahl y critica que no deberíamos trabajar de manera aislada, si no que cuando hablemos de cualquier tema se debería introducir la perspectiva de género, incluida la financiación.

“Puedo ver aquí a personas que no están dispuestas a renunciar a la buena lucha, no estamos listas para rendirnos”, declara África Zanella, que critica que tan solo el 0,04% del presupuesto para el cambio climático va destinado a perspectiva de género. “Decidí convertirme en emprendedora y casi acabo en banca rota, me fui con muchas deudas pero también con muchos conocimientos”, añade África.

Por último, ha intervenido en el panel Majd Mashharaw, fundadora de SunBox: una importante empresa internacional que se dedica a producir y almacenar energía solar. Durante la ponencia ha

contado su historia como mujer empresaria, y ha resaltado la dificultad doble a la que se ha enfrentado por ser mujer y palestina. “Al principio no obtuve apoyo de ninguna organización, solo de individuos concretos. Sin embargo, cuando ya vieron que el proyecto funcionará conté con el respaldo del gobierno de mi país; me querían tener como un relato del éxito”, explica Maid. Concluye añadiendo que las mujeres necesitan soluciones logísticas en sus localidades para que puedan impulsar sus proyectos, puesto que muchas veces quedan frustrados.

<https://amecopress.net/Liderazgo-de-las-mujeres-en-la-transicion-del-cambio-climatico>

Diciembre termina como el mes con más asesinatos por violencia machista de 2022

Este miércoles se reúnen en un comité de crisis los ministerios de Igualdad, Justicia e Interior con las comunidades en las que se han producido los crímenes y las Unidades de Violencia

<https://elpais.com/sociedad/2022-12-28/diciembre-termina-como-el-mes-con-mas-asesinatos-por-violencia-machista-de-2022.html>

Participación laboral de las mujeres en México alcanzó niveles históricos en 2022



Nunca había habido tantas mujeres con un trabajo pagado en el país como las cifras observadas el año pasado. Un poco más del 45% de las mujeres tiene un empleo, el porcentaje más alto desde 2005. También se ha logrado ir cerrando la brecha salarial y están a medio camino reformas para garantizar la igualdad en los sueldos.

Las mujeres siguen enfrentando barreras para entrar, permanecer y crecer en el mercado del trabajo. Pese a ello, recuperaron los empleos que perdieron por la pandemia y no sólo superaron las cifras de ocupación remunerada que tenían antes de la covid-19, sino en que en 2022 lograron cifras históricas de participación laboral.

De acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), la participación laboral femenina registró el año pasado un nivel promedio cercano a 45.0%, con un pico de 46.7% en noviembre, el dato mensual más alto desde que se comenzó a levantar esta medición en 2005, destacó el Instituto Mexicano de Competitividad (Imco).

De esta manera, más mujeres rompieron esa primera barrera para ingresar al mundo laboral. Muchas seguirán enfrentando la brecha salarial, la doble jornada de trabajo, el estancamiento en puestos medios, el acoso y el hostigamiento y otras circunstancias, pero su mayor presencia en la economía y los cambios que millones impulsan van dando resultados.

Hasta diciembre de 2022, las mujeres representaban el 40% de la fuerza laboral total y los hombres, el 60 por ciento. Esto significa que el 100% de las trabajadoras que perdieron su empleo en abril de 2020 por la covid-19 lo recuperaron, apunta el Imco en su monitor *Mujer en la economía*.

En promedio, ellas ganan 87 pesos por cada 100 que gana un hombre. El ingreso mensual para los trabajadores es de poco más de 9,000 pesos, mientras que las trabajadoras reciben 7,837 pesos al mes, señala el organismo con base en la información de la ENOE. De acuerdo con Comisión Nacional de los Salarios Mínimos (Conasami), por cada hora trabajada, las mujeres ganan 49 pesos y los hombres 54.

A pesar de la desigualdad persistente, ha habido una mejoría. Con datos preliminares, la brecha salarial observada en 2022 fue de -13.4%, esto implica que por cada 100 pesos que perciben los hombres, las mujeres reciben un poco más de 86 pesos. Cuando empezó a levantarse la ENOE en 2005 este indicador era de -20.5 por ciento.

La Cámara de Diputados tiene congelado una minuta que busca atender tema, un paquete de reformas a 13 leyes federales para garantizar la igualdad salarial entre hombres y mujeres. El proyecto, aprobado en marzo de 2021 en el Senado, establece la obligación para las personas empleadoras de identificar e informar a las autoridades las acciones para eliminar cualquier diferencia injusta en las remuneraciones.

Dobles jornadas laborales

Si bien las mujeres que dejaron de laborar por la pandemia han vuelto a trabajar de manera remunerada, su regreso “ha sido más tardío que el de los hombres y han cambiado sus condiciones laborales”, señala el Imco.

El 35% de las mujeres empleadas están subocupadas. Esto quiere decir que tienen la necesidad de laborar más horas y, por lo tanto, ganar más dinero. Según datos de la ENOE recuperados por el instituto, el 53% de las trabajadoras por cuenta propia están en esa misma situación y 3.4% de quienes son empleadoras.

“En diciembre de 2022, 13% de las mujeres mayores de 15 años con posibilidad de incorporarse a la economía no buscaron trabajo, pero aceptarían uno si se les presentara la oportunidad”, destacó el organismo. En abril de 2020, al inicio de la pandemia, esta proporción era de 38 por ciento.

En el caso de las mujeres, uno de los principales motivos de subocupación y de no buscar activamente un trabajo tiene que ver con las tareas del hogar y de cuidados que realizan, pero sin generarles ingresos económicos.

Con base en datos de la última Encuesta Nacional sobre Uso del Tiempo, el Imco señala que los hombres aportan el 28% del tiempo que requiere el trabajo del hogar y de cuidados no remunerado. Las mujeres, con empleo o sin él, contribuyen con el 73 por ciento.

¿Dónde te tocó nacer?

En tanto, la informalidad laboral afecta más a las mujeres. El 55% de las trabajadoras no cuenta con acceso a una institución de salud por parte de su trabajo, o no cotiza en una institución que le reconozca las semanas laborales para que un día pueda retirarse. En el caso de los hombres, el 48% también está en esta situación.

Y en un país donde persisten las desigualdades económicas y sociales, el destino laboral y económico de las personas está definido en buena parte por el lugar en el que viven.

El Imco ha evaluado la capacidad de las entidades federativas para atraer, retener y aprovechar el talento de las mujeres y les otorga un puntaje según las opciones que les brinda. La calificación máxima es de 100 puntos, pero ninguna llega a ella, la Ciudad de México, con 64.8 puntos, es la que más se acerca.

Baja California Sur (62.1), Baja California (57.9), Colima (57.2) y Nuevo León (51.8) completan los cinco primeros lugares donde las mujeres tendrían más posibilidades de tener un trabajo y permanecer con empleo más tiempo.

Del otro lado, las cinco entidades “con las peores condiciones para la entrada, permanencia y crecimiento de las mujeres en la economía remunerada” están encabezadas por Chiapas, con 26.8 puntos, Tlaxcala (27.8), Veracruz (28.3), Guanajuato (28.4) e Hidalgo (30.8).

<https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Participacion-laboral-de-las-mujeres-en-Mexico-alcanzo-niveles-historicos-en-2022-20230215-0025.html>

Día Internacional de la Mujer 2023: "Por un mundo digital inclusivo: Innovación y tecnología para la igualdad de género"

El tema del Día Internacional de la Mujer del próximo 8 de marzo de 2023 será **"Por un mundo digital inclusivo: Innovación y tecnología para la igualdad de género"**, en consonancia con el tema prioritario del Sexagésimo séptimo período de sesiones de la [Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer](#): **"La innovación y el cambio tecnológico, y la educación en la era digital para alcanzar la igualdad de género y el empoderamiento de todas las mujeres y niñas"**.

Día Internacional de la Mujer 2023: "Por un mundo digital inclusivo: Innovación y tecnología para la igualdad de género"

La celebración de las Naciones Unidas del Día Internacional de la Mujer reconoce y homenajea a las mujeres y las niñas y a las organizaciones de mujeres y feministas que están luchando por el avance de la tecnología transformadora y por el acceso a la educación digital. El Día Internacional de la Mujer de 2023 explorará los efectos de la brecha digital de género en el crecimiento de las desigualdades sociales y económicas. También pondrá de relieve la importancia de proteger los derechos de las mujeres y las niñas en los espacios digitales y de abordar la violencia de género en línea y la facilitada por las nuevas tecnologías de la comunicación.

Incorporar a las mujeres, así como a aquellos grupos tradicionalmente marginalizados, a la tecnología permite soluciones más creativas y tiene un mayor potencial para innovaciones que satisfagan las necesidades de las mujeres y promuevan la igualdad de género. Su falta de inclusión, por el contrario, tiene un costo enorme. Según el informe Gender Snapshot 2022 de ONU Mujeres, la exclusión de las mujeres del mundo digital ha recortado 1 billón de dólares del producto bruto interno de los países de ingresos bajos y medios en la última década, una pérdida que aumentará a 1,5 billones de dólares en 2025 si no se toman medidas. Para revertir esta tendencia será necesario abordar el problema de la violencia en línea, que, según un estudio realizado en 51 países, han sufrido personalmente el 38% de las mujeres.

Incorporar de forma transformadora la perspectiva de género en la innovación, la tecnología y la educación digital ayudaría a que las mujeres y las niñas tomen mayor conocimiento sobre sus derechos y a potenciar el ejercicio de estos y su activismo. Los avances de la tecnología digital ofrecen nuevas posibilidades para resolver los retos humanitarios y de desarrollo y para hacer realidad los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030. Lamentablemente, las oportunidades que abre la revolución digital también plantean el riesgo de perpetuar las dinámicas actuales de la desigualdad de género. Las crecientes desigualdades son cada vez más evidentes en el contexto de las habilidades digitales y el acceso a las tecnologías, una brecha digital que deja atrás a las mujeres. Por lo tanto, el desarrollo de una educación digital e inclusiva y una tecnología transformadora constituye un requisito fundamental para un futuro sostenible.

La Celebración de las Naciones Unidas del Día Internacional de la Mujer bajo el lema "Por un mundo digital inclusivo: Innovación y tecnología para la igualdad de género" incluirá un evento de alto nivel

internacional que tendrá lugar el miércoles, 8 de marzo de 2023, de 10.00 h a 11.30 h, horario de la costa Este de los Estados Unidos (GMT -5). Este evento reunirá a especialistas en tecnología e innovación, representantes de gobiernos, del movimiento feminista y activistas por la igualdad de género, así como el sector privado, y permitirá debatir sobre las responsabilidades y el rol de todo el ecosistema digital en la mejora del acceso a las herramientas digitales y la reducción de la brecha digital de género.

<https://www.unwomen.org/es/noticias/anuncio/2023/01/dia-internacional-de-la-mujer-2023-por-un-mundo-digital-inclusivo-innovacion-y-tecnologia-para-la-igualdad-de-genero>

Homicidios dolosos repuntan en diciembre de 2022

Los homicidios dolosos incrementaron a 2 mil 636 en diciembre, 0.8 por ciento más que el mismo mes del año pasado.

La cifra de homicidios dolosos en México repuntó 12.17 por ciento en diciembre después de una considerable baja en noviembre de 2022.

Así lo dio a conocer el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, en un video presentado en Palacio Nacional durante el Informe de Seguridad.

De acuerdo con las cifras actualizadas -que aún no aparecen en la página del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública- los homicidios dolosos incrementaron de 2 mil 350 en noviembre a 2 mil 636 en diciembre.

El gobierno cerró el año con un diciembre más violento que el del año pasado cuando se registraron 2 mil 615 casos, es decir, aumentó 0.8 por ciento. Aún así la cifra es menor que la de diciembre del 2018 cuando se reportaron 2 mil 893 y en diciembre del 2019 con 2 mil 882.

El promedio diario de víctimas de enero a diciembre del 2022 fue de 85, siete por ciento menos que en 2021 cuando se registraron 91. Esta cifra es la más baja en lo que va de la presente administración.

Las entidades con mayor incidencia durante el mes son:

- Guanajuato con 218 asesinatos
- Estado de México con 183
- Michoacán con 140
- Baja California con 136
- Zacatecas con 113
- Jalisco con 110
- Sonora con 102

- Nuevo León con 95
- Chihuahua con 94
- Puebla con 90

Feminicidios disminuyen en noviembre de 2022

Las carpetas de investigación por feminicidio en el mes de noviembre disminuyeron 8.3 por ciento a comparación de octubre de 2022, según los números presentados en el Informe de Seguridad, es decir, los casos bajaron de 84 a 77.

Sin embargo, a comparación de noviembre del año pasado, aumentaron 4 por ciento, de 74 a 77. La cifra es 4.9 por ciento más baja que en noviembre de 2019 y 12.5 menor que en el mismo mes de 2020.

Delitos contra mujeres suben desde 2015

Homicidio doloso, lesiones dolosas y culposas y extorsión son algunos de los, al menos, 11 delitos de los cuales son víctimas las mujeres y que, de enero a noviembre de 2022, registran un incremento, con relación al mismo lapso de 2021.

Cifras dadas a conocer en diciembre por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), en el marco del Día Naranja, revelan que el número de mujeres víctimas de un delito en el país subió 13.1 por ciento, de enero a noviembre.

En su reporte, el SESNSP destaca que en ese lapso ha habido 112 mil 300 mujeres víctimas de algún ilícito; es decir, un promedio de 10 mil 209 al mes o 340 por día.

Durante el mismo lapso de 2021 fueron 99 mil 293 las mujeres que fueron víctimas de algún delito en México; es decir, un promedio de 9 mil 26 por mes, 300 por día.

Según la estadística del SESNSP, la cifra registrada en 2022 es la más alta desde 2015, cuando las autoridades comenzaron a contar el número de personas víctimas en el país.

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/03/homicidios-dolosos-repuntan-en-diciembre-de-2022/>

Irán utiliza la violación para imponer el recato a las mujeres

Un indicio de la hipocresía del régimen iraní son los reportes verosímiles de que está haciendo cumplir su código moral supuestamente estricto deteniendo a mujeres y niñas acusadas de abogar por la falta de recato, para luego agredirlas sexualmente.

El Times Una selección semanal de historias en español que no encontrarás en ningún otro sitio, con eñes y acentos. Get it sent to your inbox.

En un [informe devastador](#) sobre la violación de manifestantes por parte de las fuerzas de seguridad, la CNN relataba cómo una mujer de 20 años fue detenida supuestamente por encabezar protestas y más tarde fue llevada por la policía a un hospital de Karaj, temblando con violencia, la cabeza rapada y una hemorragia rectal. La mujer se encuentra ahora de nuevo en prisión.

[Human Rights Watch](#) y [Amnistía Internacional](#) han documentado cada uno múltiples casos de agresión sexual. Hadi Ghaemi, del [Centro de Derechos Humanos de Irán](#), una organización de vigilancia de Nueva York, me habló de una niña de 14 años de un barrio pobre de Teherán que protestó quitándose el velo en la escuela.

La niña, Masoomeh, fue identificada por las cámaras de la escuela y detenida; poco después, la trasladaron al hospital para que la trataran por desgarros vaginales graves. La niña murió y su madre, pese a haber dicho en un principio que quería hacer una denuncia pública, ha desaparecido.

Los relatos de violencia sexual son difíciles de verificar debido a los sentimientos de vergüenza y miedo de las víctimas y la CNN informó que las autoridades a veces graban las agresiones con el fin de chantajear a los manifestantes para que guarden silencio. Lo que está absolutamente claro es que las manifestantes siguen apareciendo muertas.

Pensemos en [Nika Shahkarami](#), una joven de 16 años que quemó en público su velo. Las fuerzas de seguridad la localizaron. Días después, las autoridades anunciaron que había muerto. La autopsia reveló que tenía fracturas en el cráneo, la pelvis, la cadera, los brazos y las piernas.

Así pues, la movilización en Irán no se trata de velos. Se trata de derrocar a un régimen incompetente, corrupto, represivo y brutal.

“Si hubiera un gobierno que está haciendo algo mal, la nación debería darle un puñetazo”, declaró el ayatolá Ruhollah Jomeiní en 1979 después de que la revolución que lideró estableciera la República Islámica. Eso es lo que intentan hacer ahora los iraníes.

Me sorprende y decepciona que la revolución popular iraní de hoy no haya recibido más apoyo en Estados Unidos y en todo el mundo. Creo que hay un par de razones para ello.

En primer lugar, Irán ha prohibido la entrada a la mayoría de los reporteros extranjeros, por lo que no tenemos equipos de televisión en las calles para grabar a las estudiantes que arriesgan sus vidas para enfrentarse a los matones del régimen. Como no estamos en el terreno, creo que en general los periodistas no le hemos dado a esta noticia la importancia que merece.

En segundo lugar, hay cierto recelo hacia los iraníes por parte de los estadounidenses, una percepción errónea de que son fanáticos que corean “Muerte a Estados Unidos”. De hecho, de persona a persona, Irán es quizá el país más proestadounidense del Medio Oriente.

En un viaje llevé a mi hija, quien entonces tenía 14 años. Esta es una muestra que refleja lo encantados que están los iraníes comunes y corrientes de conocer a estadounidenses:

Una vez [conversé](#) con un joven de la Guardia Revolucionaria que protegía un museo antiestadounidense. Rodeado de enormes pancartas que denunciaban a Estados Unidos como el

“Gran Satán”, me pidió consejo sobre cómo emigrar a Estados Unidos. “Al diablo con los mulás”, me dijo.

Unas jóvenes audaces son las que encabezan las protestas de estos días. Cuando un miembro de la fuerza paramilitar Basij [habló](#) en una escuela, las niñas se quitaron el hiyab y lo abuchearon. En una escuela de Karaj para mujeres, las alumnas arrojaron botellas de agua a un funcionario y lo [echaron](#).

Estados Unidos y otros gobiernos están alzando la voz y los iraníes lo agradecen. [Nasrin Sotoudeh](#), abogada iraní defensora de los derechos humanos que ahora disfruta de un permiso médico tras una condena de 10 años de prisión (reducida de 38.5 años y medio y 148 latigazos), me dijo que apreciaba sobre todo que una comisión de las Naciones Unidas sobre los derechos de la mujer haya [expulsado a Irán](#). Pero a Sotoudeh y a otros les gustaría que el gobierno de Joe Biden hiciera más por deslegitimar al gobierno iraní y criticara las ejecuciones, y pide a los gobiernos occidentales que tienen embajadas en Irán que retiren a sus embajadores.

“El gobierno de Biden no ha hecho lo suficiente”, dijo [Tala Raassi](#), diseñadora de moda iranoestadounidense que conoce de primera mano la brutalidad del régimen: a los 16 años fue detenida y [recibió 40 latigazos](#) por llevar una camiseta y minifalda en una fiesta privada.

Me gustaría que Biden colaborara con otros países para que la indignación internacional ante la represión tenga mayor repercusión.

Así como Kennedy pronunció su discurso “Ich bin ein Berliner” y Reagan su discurso “Sr. Gorbachov, derribe este muro”, Biden podría señalar la determinación estadounidense con un discurso “Ayatolá, abra las puertas de la prisión de Evin, libere Irán”, sugirió [Amir Soltani](#), escritor iraní-estadounidense.

<https://www.nytimes.com/es/2022/12/19/espanol/opinion/iran-mujeres-protestas.html>

Los talibanes eliminan el acceso de las mujeres a las universidades

Las mujeres ya no podrán ir a la universidad en Afganistán.

El gobierno talibán, que retomó el poder el año pasado, anunció la revocación del acceso a las instituciones de educación superior para las mujeres.

Según una carta del ministro de Educación Superior, la medida entra en vigor de manera inmediata y se mantendrá hasta nuevo aviso.

Esto hará más difícil a las mujeres el acceso a la educación formal, pues ya estaban excluidas de la mayoría de las escuelas secundarias.

Hace tres meses, miles de niñas y mujeres se presentaron a los exámenes de ingreso a la universidad en todo Afganistán.

Pero se impusieron amplias restricciones a las materias que podían estudiar en carreras como ciencia veterinaria, ingeniería, economía y agricultura. El periodismo está severamente restringido.

En respuesta a la reciente prohibición universitaria, una estudiante le dijo a la BBC que pensaba que el gobierno tenía miedo de las mujeres y su poder.

"Destruyeron el único puente que podía conectarme con mi futuro", lamentó.

"¿Cómo puedo reaccionar? Creía que podría estudiar y cambiar mi futuro o traer la luz a mi vida, pero la destruyeron".

Estados Unidos y otros países occidentales han hecho de las mejoras en la educación femenina en Afganistán una condición para el reconocimiento formal del gobierno talibán.

Después de que los talibanes tomaron el poder el año pasado, las universidades crearon aulas y entradas segregadas por género.

Las alumnas solo podían ser enseñadas por profesoras u hombres mayores. Esto responde a la interpretación de la ley islámica que hacen los talibanes.

Desde que se instauró el nuevo gobierno, ha habido un éxodo de académicos tras la retirada de las fuerzas dirigidas por Estados Unidos el año pasado.

La economía del país ha dependido en gran medida de la ayuda exterior en las últimas décadas, pero las agencias de ayuda han retirado en parte, y en algunos casos totalmente, el apoyo al sector de la educación después de que los talibanes se negaran a permitir que las niñas asistieran a las escuelas secundarias.

Gran parte del personal docente que sigue laborando no ha recibido su salario durante meses.

Es probable que las últimas medidas causen más preocupaciones en la comunidad internacional.

El embajador adjunto de EE.UU. ante la ONU, Robert Wood, condenó la decisión: "Los talibanes no pueden esperar ser un miembro legítimo de la comunidad internacional hasta que respeten los derechos de todos los afganos", dijo.

"Especialmente los derechos humanos y las libertades fundamentales de las mujeres y las niñas".

En noviembre, las autoridades prohibieron el acceso de mujeres a los parques de la capital, Kabul, alegando que allí no se cumplían las leyes islámicas.

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-64046238>

En 2022, solo 10% de asesinatos violentos de mujeres en Guerrero se clasificaron como feminicidio

109 mujeres fueron asesinadas de manera violenta en Guerrero tan solo de enero a octubre de 2022, de estos casos, únicamente 11 se investigan como feminicidio. Sumado a lo anterior, 7 de cada 10 mujeres guerrerenses aseguraron haber experimentado algún tipo de violencia a lo largo de su vida.

Según cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), Guerrero cerró el año con 1,285 denuncias por lesiones contra mujeres, 2,886 casos de violencia familiar y 4,336 llamadas de emergencia por distintos tipos de violencia de género.

Además, de acuerdo con la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares (Endireh) 2021, se estima que 7 de cada 10 mujeres guerrerenses de 15 años o más han experimentado algún tipo de violencia a lo largo de su vida, ya sea psicológica, física, sexual, económica o patrimonial.

Lo anterior aún cuando en Guerrero se declaró la primera de dos Alertas por Violencia de Género (AVG) el 22 de junio de 2017 en ocho municipios: Acapulco de Juárez, Ayutla de los Libres, Chilpancingo de los Bravo, Coyuca de Catalán, Iguala de la Independencia, José Azueta, Ometepec y Tlapa de Comonfort.

El propio gobierno de Guerrero ha reconocido que el número de embarazos en las edades de 10 a 19 años, es preocupante en el estado, “sobre todo en la región de la Montaña y zonas indígenas”.

Incluso en septiembre de 2022 la titular de la subsecretaría de Promoción de Participación de la Mujer, Arbelia Arteaga Arteaga, detalló que Guerrero ocupa el cuarto lugar a nivel nacional al hablar de embarazo infantil.

En este punto es importante mencionar que en 2020 se decretó una segunda AVG por agravio comparado. Sociedad civil la solicitó debido a que las autoridades exigían a víctimas de violación comprobar el delito para autorizar la práctica de aborto, lo anterior iba en contra de la Norma Oficial Mexicana 046, sobre criterios para la atención para víctimas de violencia familiar, sexual y contra las mujeres

En ese sentido, de acuerdo con el Grupo de Trabajo conformado para atender la solicitud de AVG por agravio comparado, acusó que entre los años 2016 y 2019 “sólo se realizaron 25 interrupciones de embarazo a víctimas de violación, lo que se contraponen con el número de violaciones sexuales ocurridas en el mismo periodo, las cuales fueron un total de 1,102”.

Es decir, en Guerrero poco se ha hecho por las niñas y adolescentes víctimas de violación, lo cual ha provocado directamente que a la par las cifras por embarazo infantil se incrementen y continúen colocando al estado en los primeros lugares a nivel nacional.

Pendientes en materia de salud sexual y reproductiva

El pasado mes de mayo de 2022 el Congreso del estado aprobó la despenalización del aborto hasta la semana 12 e integró una causal adicional que permite abortar después de ese periodo, si el servicio fue negado previamente.

Sin embargo, aún hay pendientes al hablar de salud sexual y reproductiva. En ese sentido el pasado

mes de noviembre se presentó una iniciativa para reformar la Ley de Salud estatal con el objetivo de brindar atención gratuita y segura a quienes requieran acceder a un aborto y se incluya orientación y atención sobre salud sexual y reproductiva.

Dicha iniciativa fue presentada en conjunto por las diputadas Beatriz Mojica, Citlali Calixto, Nora Velázquez y la bancada de Morena del Congreso local, en conjunto con colectivas de la entidad. Con ella se busca «contribuir a eliminar barreras en el sector salud, actualizar los protocolos e ir combatiendo estigmas sociales».

Con esta iniciativa se busca:

- Eliminar el concepto de planificación familiar, para pasar al de “salud sexual y reproductiva para todas y todos”.
- Regular la objeción de conciencia de acuerdo a la sentencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).
- Establecer el aborto como un servicio gratuito y universal, a través de la creación de un programa y protocolo para brindar el servicio de forma inmediata, “que sea de calidad, con calidez, perspectiva de género e intercultural, que se prioricen las directrices de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y Salud nacional, usando métodos no invasivos y se dejen de castigar los cuerpos de las mujeres”.
- Que los servicios lleguen a todas las regiones y que existan campañas de difusión.

Cabe recordar que el Lineamiento Técnico para la atención del Aborto Seguro en México 2022, señala que el “retraso en la provisión de servicios de aborto seguro conlleva el riesgo potencial de dañar la salud y el bienestar de las mujeres y personas con capacidad de gestar y de exponerlas a tratos inhumanos, crueles y degradantes”. Dichas complicaciones o muertes maternas se consideran evitables, pues no debieron suceder y pudieron ser prevenidas con el uso de la tecnología y protocolos médicos existentes.

Así, Guerrero concluye el 2022 con pendientes en materia de salud para las mujeres, adolescentes y niñas, sumado a las crecientes cifras de violencia en la entidad y la nula capacidad para tipificar los asesinatos violentos de mujeres como feminicidio.

<https://cimacnoticias.com.mx/2022/12/16/en-2022-solo-10-de-asesinatos-violentos-de-mujeres-en-guerrero-se-clasificaron-como-feminicidio/#gsc.tab=0>

Las mujeres que llevan la gordofobia a los tribunales

"Es extraño, a pesar de que está tan cerca de mi casa, no fue hasta hace cinco años que comencé a regresar aquí para ir a la playa".

Rayane Souza creció en una isla en Vitória, la capital del estado brasileño de Espírito Santo. Sus padres son dueños de una casa en Ilha do Boi, un barrio acomodado con algunas de las mejores

vistas de la ciudad.

Nos reunimos en la orilla del mar para hablar sobre la "gordofobia", una expresión que describe la discriminación contra las personas de mayor peso.

Sensibilizar sobre lo que es la gordofobia

Ella es una de las fundadoras de *Gorda na Lei* ("Gordos en la ley"), un grupo activista que crea conciencia sobre el tema y empareja a abogados y víctimas de prejuicios que quieren buscar una reparación legal.

Brasil puede ser conocido por el estereotipo de cuerpos "bronceados y listos para la playa", pero también es un país donde los activistas proponen -y aprueban- leyes para hacer que las ciudades sean más accesibles para todas las formas del cuerpo.

Mientras Rayane habla con la BBC en un banco frente al océano, su novio toma fotografías. Todo se va a Instagram, donde la ahora influencer comparte su día a día con sus más de 18.000 seguidores.

Esta versión de sí misma a los 32 años está a kilómetros de distancia de la niña que pasó 11 años sin siquiera poner un pie en la playa.

"En mi adolescencia solía mencionar todas las excusas de manual para evitar los viajes a la playa con mis amigos. Decía que tenía mi periodo, que estaba enferma... y cuando eso no funcionaba, yo era la única persona a la que verías con pantalones negros y una camisa holgada sentada en la arena".

"He sido gorda toda mi vida. Era una niña gorda, una adolescente gorda. Estaba acostumbrada a escuchar comentarios sobre mi peso".

Pero ella dice que algo cambió cuando fue a la universidad.

Experiencia traumática

En 2012, un grupo de compañeros de clase de Rayane creó un grupo de WhatsApp para comentar su figura.

Tomaban fotos de sus redes sociales y hacían comentarios crueles sobre su apariencia. En un momento, uno de los estudiantes se sintió culpable y le contó lo que estaba pasando.

Fue esa experiencia traumática la que cambió su perspectiva.

Al lidiar con el dolor, la ahora influencer descubrió el movimiento "Cuerpo Positivo", un concepto nacido en EE.UU. en los años 70 que se enfoca en "el autocuidado, el amor propio y la autoaceptación".

"Cuando supe lo que era la gordofobia, entendí lo que me pasó a lo largo de mi vida. Nunca fue culpa mía, fue culpa de la sociedad".

En 2019 le pidió a su amiga Mariana Oliveira, una reconocida abogada de derechos humanos, que creara un grupo para promover una campaña.

Ahora, reciben alrededor de 70 mensajes por mes de personas que quieren una compensación por haber sido discriminadas o compartir su historia.

Según las estadísticas oficiales, hay más de 1.400 casos abiertos en los tribunales laborales brasileños relacionados con la gordofobia.

Discriminación en el lugar de trabajo

La gordofobia no es un delito en el país, pero existen formas de abrir un proceso legal, como llevar a una persona a los tribunales por difamación, calumnia o incluso acoso moral, explica Mariana.

Menciona un caso particular en el que el dueño de un negocio condicionó el pago de una bonificación a que una de sus empleadas perdiera peso.

"Incluso la hizo subirse a una balanza", agrega.

Los jueces fallaron a favor del empleado y fijaron una reparación de alrededor de \$1.800, una de las cantidades más altas registradas en Brasil en relación con un caso de gordofobia, aunque sigue siendo una pequeña suma en comparación con otras decisiones del sistema judicial brasileño.

En su defensa, el empresario aseguró que le sugirió que bajara de peso porque "la veía como una hija y quería lo mejor para ella".

En su decisión, los jueces escribieron que nada en su interacción se parecía a una relación padre-hija y resumieron su asombro: "Los hechos que emergen de este proceso son surrealistas, aunque indiscutibles".

Pese a que el número de casos llevados a los tribunales ha ido en aumento, Rayane y Mariana dicen que mucha gente todavía no se anima a buscar reparación porque prefiere evitar revivir el trauma.

Ese es el caso de una mujer en Espírito Santo que quedó atrapada en un torniquete de un autobús durante cuatro horas y tuvo que ser rescatada por los bomberos.

"La gente estaba tomando fotos y burlándose de ella, publicando videos en las redes sociales", cuenta Rayane.

Los torniquetes son un gran problema para las personas más grandes en Brasil. Rayane dejó de tomar el autobús cuando tenía 14 años, luego de quedar atascada mientras se dirigía al centro de Vitória.

"Tengo el privilegio de poder tomar un taxi o conducir yo misma a donde quiero ir. Pero esa no es la realidad para la mayoría de los brasileños".

En su opinión, algunas de las leyes deben cambiar para que la ciudad sea más accesible y cómoda para personas de todos los tamaños.

En lo que respecta al autobús, la influencer cree que una solución fácil sería permitir que los pasajeros embarquen por la puerta trasera; hoy en día, la gente tiene que pedirlo como un favor al conductor, a veces sin éxito.

Uno de los lugares de Brasil donde se ha hecho un cambio de política es Recife, otra ciudad portuaria.

El año pasado se aprobaron dos proyectos de ley contra la gordofobia: uno estableció un día para crear conciencia y otro hizo obligatorio que las escuelas compraran pupitres más grandes para los alumnos, al menos uno por aula.

"Escuché muchas historias de personas que habían pasado por tantas humillaciones en sus años escolares. Personas que tenían que ir todos los días a la oficina del director para agarrar la silla de un adulto", dice la concejala Cida Pedrosa, quien propuso el proyecto de ley.

En su opinión, las iniciativas para hacer que la ciudad sea más inclusiva para personas de todos los tamaños son tan importantes como las que luchan contra la obesidad y promueven la alimentación saludable o el ejercicio.

- "Me he pasado la vida temiendo que me llamen gorda"

"Una cosa no está necesariamente conectada con la otra. Tenemos la obligación de brindar alimentos saludables a los estudiantes de las escuelas públicas y alentar a las personas a llevar un estilo de vida saludable. Pero al mismo tiempo no podemos seguir reproduciendo la idea de que las personas gordas están enfermas", agrega.

Esa es también la campaña de Carol Stattler. Ella es del grupo Bonita de Cuerpo, que se unió a la concejala Cida Pedrosa para aprobar la nueva legislación.

Ella afirma que las personas más grandes a menudo son estereotipadas como perezosas, lo que las frena en el entorno laboral, y se las considera individualmente responsables de su situación.

Sin pensar que en el mundo actual, donde muchas están empleadas en trabajos mal pagados y tienen que viajar durante horas en megaciudades, y donde tener dinero para comer frutas y verduras, y encontrar tiempo para hacer ejercicio puede ser un privilegio.

"Esto es estructural, la gente está engordando y tenemos que lidiar con eso".

Las cifras oficiales muestran que la mitad de los brasileños tienen sobrepeso y uno de cada cuatro se considera obeso.

- Cómo identificar si alguien tiene un trastorno alimentario en tu entorno

No es fácil perder peso y la evolución tiene parte de la culpa.

A lo largo de la historia, la humanidad pasó más hambre que abundancia, una dinámica que ayudó a programar nuestros cuerpos para aumentar el apetito cuando se adelgaza, asegura la doctora Lúcia Cordeiro.

El componente psicológico también puede jugar en nuestra contra -alrededor de 30% de las personas obesas en el país tienen trastornos alimentarios-, explica la especialista en endocrinología. Es por eso que el tratamiento exige con frecuencia el aporte de los profesionales de la salud mental.

Otro 30% de los casos provienen de factores genéticos.

El doctor Cordeiro explica que la obesidad es una condición inflamatoria asociada con una amplia gama de enfermedades, desde el cáncer hasta la insuficiencia cardíaca y la apnea del sueño.

Aun así, una persona puede tener sobrepeso u obesidad y considerarse saludable.

"Y también lo contrario: se puede ser delgado y poco saludable", afirma la experta desde su clínica de Recife.

"Evaluamos la salud global del paciente. Si tiene sobrepeso pero no hipertensión ni diabetes ni trastornos de lípidos, se puede clasificar como un paciente sano".

En su opinión, el aumento de la obesidad es un problema de salud pública que debe abordarse. Sin embargo, eso no significa que la sociedad no necesite adaptarse para hacer la vida más cómoda a las personas más grandes o para luchar contra la discriminación. El mundo necesita ambos, sugiere.

- La cruda realidad detrás del culto actual a la belleza

"Tenemos que decirle a la sociedad que intente vivir una vida saludable, pero debemos tener cuidado con la forma en que enviamos el mensaje, para que no se transforme en prejuicio, en gordofobia".

De vuelta en Vitória, Rayane asegura que mucha gente tiene "miedo de ir al médico".

La BBC escuchó varias historias de personas a las que se les dijo que tenían que adelgazar sin importar sus síntomas o las razones que los llevaron a buscar atención médica. No son pocos los que aseguran que es habitual que los profesionales de la salud avergüencen a quienes acuden a la consulta.

De ahí que la influencer esté en la búsqueda de un médico "empático" que la ayude a comer más sano. Ella y su prometido Thiago planean tener un bebé y ella quiere que el embarazo transcurra de la mejor manera posible.

"Quiero mejorar mi calidad de vida, comer más sano. Si pierdo peso en el proceso, que así sea, pero ese no es mi objetivo principal. Creo que puedes tener un cuerpo gordo y un embarazo saludable".

En su opinión, uno de los conceptos erróneos más grandes que tiene la gente sobre los grupos antigordofobia es la idea de que los activistas abogan por un estilo de vida poco saludable.

Lo que quieren, explica, es hacer las ciudades más accesibles, que los médicos traten a sus pacientes con dignidad y que las personas tengan oportunidades justas en el mercado laboral.

"Nada que ver con romantizar un estilo de vida poco saludable. De hecho, no alentaríamos a las personas a permanecer en un cuerpo que está constantemente marginado. Alentamos a las personas

a empoderarse, a buscar sus derechos. Las decisiones de estilo de vida pertenecen a cada uno".

<https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-64083179>

Inauguran Centro de Justicia para las Mujeres en Magdalena Contreras

Desde enero de 2016 a diciembre 2022, la FGJ ha iniciado más de seis mil 600 carpetas de investigación por el delito de violencia familiar, 398 por abuso sexual, 208 carpetas por violación, 98 por acoso sexual y 96 contra la intimidad sexual en la alcaldía

Autoridades de la Ciudad de México y del Gobierno Federal inauguraron el cuarto Centro de Justicia para las Mujeres (CJM) en la alcaldía Magdalena Contreras; este espacio abre las puertas de la justicia a todas aquellas mujeres que buscan ayuda, ser escuchadas y protegidas, así lo dio a conocer la titular de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, Ernestina Godoy.

En la Magdalena Contreras las mujeres representan más de la mitad de la población de la demarcación (hay 129 mil 335) y de enero 2016 a diciembre 2022 ocurrieron ocho feminicidios, se iniciaron más de seis mil 600 carpetas de investigación por el delito de violencia familiar, 398 por abuso sexual, 208 carpetas por violación, 98 por acoso sexual y 96 contra la intimidad sexual. "Las mujeres en esta alcaldía continúan padeciendo los estragos de la violencia machista", añadió la fiscal general.

Godoy aseguró que la puesta en marcha de este centro es un gran avance y que se busca seguir invirtiendo en ellos hasta aperturar otros 12 para que haya uno en cada alcaldía; a su vez aseguró que no sólo es para las mujeres de dicha demarcación, sino que sus puertas están abiertas para brindar sus servicios a todas las mujeres de la capital que acudan a solicitarlos.

"Esta inauguración es para atenderlas, es para buscar que no haya impunidad, lo que nosotros buscamos es cero tolerancia y con esta metodología, que es un modelo de atención probado. Promovemos la atención con un informe psicosocial, promovemos procesos que fortalecen a las mujeres en su autonomía económica y social, lo que les permite tomar decisiones informadas y poner límites a la violencia que viven".

Destacó que las instalaciones del CJM son de suma importancia para las mujeres que se acercan a las autoridades en busca de ayuda y abrirán las puertas de la justicia con personal que atienda, proteja e investigue cualquier acto de violencia contra las mujeres.

"Las mujeres deben ser recibidas en las mejores instalaciones, en las que cuando viene uno con el corazón oprimido empieza uno a sentir que llegó al lugar donde nos van a escuchar, dónde nos van a

atender, dónde nos van a proteger, y parece mentira, pero las instalaciones empiezan a ser muy importantes cuando uno llega”, dijo.

Reiteró que las mujeres no merecen llegar a lugares sórdidos, oscuros o sucios, a la vez de que también se piensa en aquellas que trabajan en ellos, “nuestras compañeras, que aquí se pasan horarios muy, muy largos, merecen instalaciones que ayuden a desplegar nuestro trabajo, desplegar nuestra atención y nuestra empatía”.

Godoy detalló que distintas instancias y dependencias del Gobierno capitalino y de México han sumado esfuerzos para que los CJM sean una realidad pues son producto de una coordinación que tiene sentires y metas en común, además son resultado del trabajo coordinado con la sociedad, con organizaciones, que buscan seguir dando a conocer que en la CDMX no hay tolerancia a la violencia contra las mujeres.

“En la Ciudad de México aquel o aquella que lastimé a una niña, a una adolescente, a una mujer, a una adulta mayor, será perseguido, será investigado, será llevado ante los jueces y será sancionado, buscaremos siempre la sanción más ejemplar para mandar el mensaje de que no haya impunidad, de que aquí no se permite, de que aquí somos cero tolerancia contra la violencia contra las mujeres”.

Recordó que en marzo de 2019 se inauguró el tercer Centro de Justicia en la alcaldía de Tlalpan y desde que inició operaciones al 31 de enero de 2023 fueron atendidas 14 mil 500 mujeres por primera vez, se proporcionaron más de 111 mil servicios y se iniciaron 3 mil 456 carpetas de investigación.

“No queremos tener miedo en las calles y queremos estar tranquilas nosotras y todas nos lo merecemos, así es que vamos a seguir trabajando para que eso suceda, vamos por los otros 12, espero que más rápido, pero de verdad estamos muy contentas y que sepan las mujeres de esta Ciudad que no están solas”, enfatizó.

<https://www.cronica.com.mx/metropoli/centro-justicia-mujeres.html>

10 libros con mirada feminista e inclusiva que deja este 2022

El año que nos deja, 2022, ha tenido una buena cosecha en el mundo del libro con mirada feminista, plural e inclusiva. Novelas, ficción, ensayos, filosofía, pensamiento y novelas gráficas han buscado dar respuesta o, mejor aún, plantearse preguntas sobre los muchos debates y retos que propone este siglo: la violencia, la igualdad, la memoria, el género, la identidad, la inclusividad, las crisis o las migraciones.

Temas, todos ellos, tratados desde distintos ángulos y desde diferentes rincones del mundo. Efeminista ha hecho una breve selección con 10 títulos.

2022, El año de Annie Ernaux

2022 ha sido el año de la escritora francesa Annie Ernaux, de 84 años. Recibió el Premio Nobel de Literatura con un discurso emocionante en el que no faltó su eterno compromiso social y su defensa del feminismo. “Hay hombres en el mundo, incluso en los círculos intelectuales occidentales, para quienes los libros escritos por mujeres simplemente no existen, nunca los citan”, señaló.

Su origen humilde y la lucha y la mirada de las mujeres están desde sus primeros libros. Con su escritura directa, con la pluma como bisturí, Ernaux toma su propia vida como material para hacer el retrato de un mosaico de mujeres en un mundo complejo.

“Los armarios vacíos”, “La ocupación”, “Pura Pasión”, “El acontecimiento”, “Una Mujer”, “El lugar”, “La vergüenza”, “Perdese”, “Memoria de chica” o “La mujer helada”, son algunos de sus títulos. En 2023 se publicará “La escritura como cuchillo”, un ensayo publicado por Annie Ernaux en Francia en 2003, Cabaret Voltaire, la editorial que publica a la escritora junto con Tusquets.

“La sala de los espejos”, Liv Strömquist

La historietista y filósofa sueca Liv Strömquist regresó, tras “No siento nada”, el libro con el que consiguió 10.000 lectores en España, con otro ensayo gráfico en el que hace un repaso histórico de la mano de filósofos como Zygmunt Bauman o Naomi Wolf para abordar cómo la dictadura de la belleza siempre ha estado ahí; pero, sobre todo, cómo en la actualidad las redes sociales creadas por empresas de Silicon Valley la han convertido en una “obsesión”.

¿Nos estamos convirtiendo en la madrastra de Blancanieves? ¿Nuestro espejo mágico es la pantalla y la belleza la dictaminan los likes?

Estas y muchas otras cuestiones las aborda la autora sueca (Lund, 1978) en el libro “La sala de los espejos”, este nuevo cómic (Penguin Random House y Editorial Finestres en catalán) en el que esta referente del ensayo gráfico analiza cómo la “era Instagram” ha traído una “dictadura de la imagen”.

“Hay muchas situaciones donde uno puede olvidarse de su cara; sin embargo, de repente, estamos en un momento en el que nuestro rostro se refleja en todas partes, como en una sala de espejos. Incluso cuando nos reunimos con amigos pensamos en hacer una foto, hacer un contenido para redes, es como si tuviéramos un ojo que nos mira siempre y nuestra apariencia nos preocupa todo el tiempo”, explicaba la autora en Madrid durante su presentación.

“Antología feminista”, LasTesis

El colectivo chileno LasTesis, conocido por su exitosa performance “Un violador en tu camino”, cree que es importante que las mujeres y disidencias estén “constantemente atentas, revisando el pasado y el presente” para garantizar que “el futuro sea feminista”. Y esa es la invitación que han hecho con su libro “Antología feminista”, una selección de obras que datan de 1610 y que para ellas son fundamentales dentro de la historia de los feminismos.

El título, publicado en España por la editorial Debate, es un “collage” de textos en el que Sibila

Sotomayor, Paula Cometas, Dafne Valdés y Lea Cáceres entrecruzan las miradas de Mary Wollstonecraft, Judith Butler, Alejandra Pizarnik, Paul B. Preciado, Chimamanda N. Adichie, Simone de Beauvoir, Silvia Federici, Virginie Despentes y Lina Meruane, entre otras. E incluyen fotografías, pinturas y poemas.

“Es una antología feminista desde nuestro punto de vista, desde nuestra perspectiva como porteñas, de Valparaíso, chilenas, sudamericanas, feministas y también desde la perspectiva interseccional, en diálogo con la teoría queer. Intentamos realizar un camino que no fuera cronológico, sino que respondiera a la metodología que nosotras utilizamos en nuestro trabajo creativo”, relataba a Efeminista Sibila Sotomayor, integrante del colectivo.

“Feminismo de barrio”, Mikki Kendall

Para la activista, ensayista y crítica cultural estadounidense Mikki Kendall “ser feminista es una acción, no es solo una identidad” y así lo explica en su libro “Feminismo de barrio. Lo que olvida el feminismo blanco”, en el que hace una crítica al feminismo dominante que, asegura, ha fracasado al no integrar a la lucha las cuestiones de raza, clase y orientación sexual.

En el título, publicado en España por Capitán Swing, Kendall cuenta a través de sus propias experiencias por qué el hambre, la violencia, la hipersexualización, la falta de vivienda y la satisfacción de las necesidades básicas deben tratarse también como una cuestión feminista.

“Es importante que la gente entienda que las mujeres, sus familias y sus comunidades enfrentan todos estos problemas, por lo que decir que no son problemas feministas es decir que solo importan algunas mujeres en sus comunidades. Si vamos a decir que el feminismo es para todas, el feminismo debe abordar los problemas que todas enfrentan. Lo que impacta a las mujeres es un problema feminista”, explicaba Kendall (Chicago, 1976) en una entrevista con Efeminista.

“Maternidades precarias”, Diana Oliver

La pandemia puso en evidencia la desigual carga de cuidados que ha recaído siempre sobre las mujeres, un problema que desde organismos internacionales se busca erradicar, pero que no se logrará sin que los gobiernos se comprometan y destinen dinero para realmente “poner los cuidados en el centro”.

Así lo aseguraba la periodista y escritora Diana Oliver, quien publicó “Maternidades precarias”, un libro muy personal sobre el deseo de ser madre, las exigencias sociales, la idealización de la maternidad, y sobre cómo el traer hijos al mundo y cuidarlos se ha convertido en un privilegio que muchas mujeres, aunque quieren, no pueden asumir.

“Si de verdad queremos darle valor a la maternidad, si de verdad queremos poner los cuidados en el centro, que es lo que continuamente se dice a nivel institucional, a nivel político, a nivel social, (...) hace falta darles dinero, darles recursos y darles apoyo verdadero. Que realmente cuidar sea un valor y sea una cosa que proteger, que ensalzar y que valorar”, afirmaba Oliver (Madrid, 1981) en una entrevista con Efeminista.

En el libro (Arpa, 2022), la autora cuenta cómo ella y su pareja han tenido que realizar un sinnúmero de malabares para poder destinar tiempo de calidad a sus hijos y no caer en la pobreza durante ese intento. “Creo que ahí hay que poner el foco, en la precariedad. En cuáles son las dificultades que tenemos, de dónde nacen nuestros malvivires y qué está haciendo la precariedad con nuestras maternidades, no solo a nivel laboral y a nivel estructural, a nivel habitacional o a nivel más material, sino que la precariedad está también en cómo nos relacionamos, en cómo cuidamos, en cómo estamos cuidándonos entre nosotras y entre nosotros”.

“La ciudad”, Lara Moreno

Un edificio de la Plaza de la Paja, en el barrio madrileño de La Latina, es el punto de encuentro de tres mujeres de distinto origen cuyas vidas están atravesadas por la violencia, pero que, aunque se cruzan en el camino, nunca se ven. Es el reflejo de lo que se vive y se oculta en Madrid y que la escritora Lara Moreno diseccionó bajo el manto de la ficción en su última novela “La ciudad”.

“Quise contar de forma milimétrica cómo es una relación de maltrato, cómo una relación de maltrato es una cárcel para las mujeres que la viven, independientemente del nivel cultural, económico y de la raza de esas mujeres”, aseguraba Moreno (Sevilla, 1978) en una entrevista con Efeminista.

Y aunque el origen de las violencias es distinto, las tres la sufren por el hecho de ser mujer. En el caso de dos de las protagonistas, Damaris y Horía, las desigualdades de género se perpetúan porque son migrantes y pobres.

Sin embargo, en este libro (Lumen, 2022) Lara Moreno, autora de varios relatos y poemarios, va más allá de las historias y por medio de una sesuda narrativa pone a quien lee el libro frente a un espejo de realidades de las que se habla de forma “muy leve”, pero que están presentes en cualquier ciudad de cualquier país de Occidente. “Viendo cómo ellas realizan su vida y qué es lo que les sucede yo nos veo a nosotros, veo el clasismo y el racismo”, afirmaba.

“Mira a esa chica”, Cristina Araújo Gámir

Después de sufrir una violación, las sobrevivientes recorren un “larguísimo camino” cuesta arriba del que poco se habla y en el que además de la salud física y psicológica hay situaciones mucho más “profundas” que les pueden afectar, así lo aseguraba la escritora Cristina Araújo Gámir, quien decidió explorar en detalle ese recorrido en su ópera prima “Mira a esa chica”.

Ganadora del Premio Tusquets de Novela 2022, “Mira a esa chica” cuenta la historia de Miriam, una joven que es violada por un grupo de hombres en el portal de un edificio después de salir de una fiesta y que tras el crimen se enfrenta a los constantes cuestionamientos de la sociedad, de sus amigos, de los medios de comunicación y los suyos propios al transitar por experiencias desconocidas de la mano del miedo y del desconcierto que, a decir de la autora, deberían abordarse más.

“Todo nació después de que leí un artículo sobre las pruebas por las que tenía que pasar una chica luego de ir a urgencias inmediatamente después de una violación y me llamó muchísimo la atención porque nunca me había planteado el después. Cuando oyes las noticias de estas cosas tan violentas

te quedas con el momento, con toda la agresividad, pero no con el larguísimo camino que tienen que seguir después todas las personas que pasan por una tragedia”, explicaba Araújo (Madrid, 1980) en una entrevista con Efeminista.

Ese artículo que la inspiró para escribir esta historia hablaba de los tratamientos de enfermedades que debe seguir la víctima inmediatamente después de sufrir violencia sexual.

“El fin de la novela de amor”, Vivian Gornick

El amor romántico ha dejado de ser el foco central de las mujeres en la literatura y en la vida, es la premisa bajo la cual la escritora Vivian Gornick reúne once ensayos de 1997 bajo el título “El fin de la novela de amor”, que publica Sexto Piso.

La autora de “Apegos feroces” aborda y analiza un tema clave en la literatura del siglo XX: el amor romántico simbolizado por el matrimonio; y lo hace a través de un recorrido por las vidas y obras de escritoras como Willa Cather, Grace Paley, Virginia Woolf, Jane Smiley o Hannah Arendt.

“Recuerdo la primera vez -no hace tanto- que volví la última página de una novela y me sobrevino la idea de que el amor como metáfora se había acabado”, discurre en el último de los ensayos. El amor y el “matrimonio duradero”, dice, ha dejado de serlo todo porque la experiencia ha demostrado que el amor no les ha cambiado, ni les ha hecho tiernos, sabios o compasivos. El amor, por lo tanto, no es lo que esperaban.

Tras este cavilar, la estadounidense afirma en su obra que “hoy el amor como metáfora, a mi entender, es un acto de nostalgia, no de revelación”.

“Simone Veil, amanecer en Birkenau”

Cinco años después de la muerte de Simone Veil (1927-2017), superviviente del Holocausto, figura clave en la política francesa y primera presidenta del Parlamento Europeo, la editorial Pre-textos publica una recopilación de sus escritos en “Simone Veil, amanecer en Birkenau”.

El libro recoge los textos recopilados por el cineasta David Teboul, durante más de 40 horas de grabación, quien dice que este volumen, plagado de testimonios gráficos sobre la infancia, la vida y legado de Veil, entre ellos su visita a Auschwitz, “permite leer su voz”.

“En el campo, no podía ser débil ni estar sola. A medida que la salud se deterioraba, era importante poder contar con alguien. La lucha por la vida llegaba a límites extremos. Por ejemplo, entre Auschwitz y Gleiwitz, en el momento de la gran evacuación, caminamos por la nieve a lo largo de 70 kilómetros, con un frío terrible. Personas que estaban exhaustas se aprovechaban de la debilidad de mamá para aferrarse a ella (...) Y en este mundo, si no luchabas, estabas acabada. La gente pasaba por tu lado e intentaba robarte la bufanda o el abrigo, o simplemente la cuchara o incluso el cuenco en que estabas comiendo. Pero aun así seguía existiendo un fuerte sentimiento de solidaridad entre nosotros...”, relata.

El libro se cierra con estas palabras: “De esta herencia no soy capaz de disociar el recuerdo siempre

presente, incluso obsesivo, de los 6 millones de judíos que fueron exterminados por la única razón de ser judíos. Seis millones, entre los cuales estaban mis padres, mi hermano y muchas personas queridas. No puedo separarme de ellos. Esto es suficiente para que, hasta el momento de mi muerte, el judaísmo sea para mí imprescindible. Sobre mi tumba se recitará el kadisch”.

“Dysphoria mundi”, Paul B. Preciado

El filósofo español Paul B. Preciado, escritor, crítico de arte y una de las figuras contemporáneas más influyentes por su trabajo sobre las políticas del cuerpo, el género y la sexualidad, especialista en teoría “queer”, publicó “Dysphoria mundi” (Anagrama), un libro en el que plantea las “mutaciones” y convulsiones que vive el planeta y que ofrecen una oportunidad de cambio de paradigma menos “opresor”.

En la obra confluyen ensayo, filosofía, poesía y escritura autobiográfica en una especie de diario de los últimos años con la pandemia de la Covid-19 ocupando un lugar predominante. El filósofo trans muestra así un mundo “que no sabemos dónde va”, dice, si bien elige “tener esperanza en el futuro” por la “naturalidad” con la que las nuevas generaciones sí quieren enfrentarse a las nuevas realidades.

<https://efeminista.com/libros-2022-mirada-feminista-inclusiva/>